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Este é o Informativo Trimestral do Comitê da
Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Ro
Preto no Distrito Federal (CBH Preto-DF). Nele,
uma síntese das atividades do Comitê.
Nesta edição, o informativo traz informações
sobre o Processo Eleitoral do CBH, que
definiu os membros da Gestão 2023/2025 e a
sua Diretoria. Os membros do Comitê,
ainda, participam de uma capacitação para
aprimorarem sua atuação. Confira!

Boa leitura!



/cbhpretodf

@comiteriopretodf

@CBHPreto-DF

cbhpreto@gmail.com

PALAVRA DA DIRETORIA

Foi com muita alegria que recebi a indicação
para assumir a presidência do CBH Preto-DF.
E iniciamos nossas atividades focados em dar
continuidade aos trabalhos já correntes como
as reuniões sobre a alocação negociada da
água junto aos produtores rurais (grandes
irrigantes) principalmente no Rio Jardim
pertencente à Bacia do Rio Preto. 
Hoje podemos observar um avanço na
consciência ambiental dos usuários da bacia
do Rio Preto, que compreendem que a bacia já
enfrenta dificuldades na disponibilidade
hídrica, em volume que seja suficiente para as
atividades existentes na região durante o
período seco do ano, principalmente cultivos
agrícolas, visto que nossa bacia é
notadamente reconhecida pelo grande
potencial agrícola. Temos na região uma
agricultura de grande produtividade e alta
tecnologia, com investimentos em
equipamentos de irrigação, como pivô central, 

Gilmar Batistella
Presidente do CBH Preto-DF

que demandam alto consumo de água ao
mesmo tempo em que geram elevada
produtividade em benefício da sociedade e da
economia do Distrito Federal. 
Nesse cenário, acreditamos ter avançado na
conscientização e manejo mais sustentável da
água para evitar perdas econômicas, e de
produção por conta desse recurso já limitado
na bacia. 
O momento é de transição e já estamos
trabalhando, numa iniciativa discutida entre a
Adasa, a Emater, usuários e sociedade civil,
na elaboração do marco regulatório da Bacia
do Rio Preto, que deve sair nos próximos
anos. Precisamos também trabalhar para que
sejam realizados projetos para a locação de
recursos a serem aplicados em prol da Bacia
do Rio Preto-DF. Nosso papel também é esse,
de estimular o surgimento de iniciativas que
busquem melhorias para a bacia.

CBH PRETO NAS REDES SOCIAIS
Acompanhe nossas redes, curta e compartilhe

nossos conteúdos



Nos dias 21 a 25 de agosto de 2023,
aconteceu o XXV ENCOB - Encontro
Nacional dos Comitês de Bacias
Hidrográficas, em Natal-RN.
O encontro, considerado o maior
evento de água do Brasil,  acontece
desde 1999 e tem contado com a
crescente participação dos entes do
Sistema Integrado de Gerenciamento de
Recursos Hídricos do Brasil,
representantes do Poder Público
(municipal, estadual e federal), dos
Usuários de recursos hídricos, ONGs,
Universidades, bem como de outros
interessados no tema água.
Este ano,  o membro do CBH Preto-DF,
Israel Pinheiro Torres esteve presente
nas oficinas e debates em Natal(RN).
Outros integrantes do comitê também
participaram de forma remota. 

A  39ª Reunião Ordinária e encerramento da gestão 2018/2023 do Comitê da Bacia Hidrográfica
dos Afluentes do Rio Preto no Distrito Federal, realizada no dia 13 de setembro,  contou com a
presença de diversos membros tanto na sede da COOPA-DF, quanto remotamente. 

O vice-presidente, Paulo Luis Kruger, conduziu os trabalhos, devido à ausência do presidente
Cláudio Malinski, que participou de forma remota. Na ocasião foram aprovadas, por unanimidade,
as atas da 38ª Reunião Ordinária e das Plenárias Setoriais por unanimidade.

39ª Reunião Ordinária e
Assembleia de Posse

39ª Reunião Ordinária e
Assembleia de Posse



Com o encerramento dos trabalhos da
antiga gestão (2018/2023), deu-se início a
Assembleia de Posse dos novos membros
do comitê.

Apenas uma chapa foi formada para a
eleição do CBH Preto-DF, seguindo os
critérios de representatividade, e eleita por
maioria dos votos, ficando assim definido:

Presidente: Gilmar Batistella (Poder
Público)
Vice-presidente: Paulo Kruger (Usuário)
Secretário-Geral: Cláudio Malinski
(Sociedade Civil)

O novo presidente para a Gestão 2023-
2025, falou brevemente sobre as
fragilidades da região que integra o comitê,
com foco na escassez de recursos hídricos,
e os novos desafios dos produtores locais
com a questão da água.

Na ocasião, os novos membros também
foram empossados e os antigos receberam
certificados de participação.

A supervisora administrativa da ABHA,
Karine Campos, explicou aos presentes
sobre as metas do Procomitês, reforçando
a importância da capacitação dos
membros.

Ela ainda atualizou os membros a respeito
do debate que vem sendo conduzido pela
Adasa sobre Taxa de Fiscalização de Usos
de Recursos Hídricos - TFU. Na ocasião, o
representante da entidade, Israel Pinheiro
explicou sobre a taxa e como os membros
podem participar com o envio de sugestões
por meio de link no site da Adasa.



Durante a reunião foram validados os
Planos de Comunicação,
Capacitação, além das aprovações
minutas de deliberação do Plano de
Trabalho Anual, Processo Eleitoral
Complementar e da Câmara Técnica.
Abaixo estão as Deliberações
aprovadas durante a RO:

·Deliberação 04/2023 - Plano de
Trabalho e Agenda Anual de 2023 -
CBH Preto-DF;

·Deliberação 05/2023 - Define
normas, procedimentos e critérios
para o processo eleitoral
complementar em atendimento ao
Art. 06, § 12 do Regimento Interno do
CBH Preto – DF;

·Deliberação 06/2023 - criação da
Câmara Técnica - CBH Preto – DF

A  região do CBH Preto-DF se destaca pela produção de
insumos agrícolas, como grãos e hortifrutigranjeiros

Deliberações e validações durante a 39ª RO:



A  região do CBH Preto-DF se destaca pela produção de
insumos agrícolas, como grãos e hortifrutigranjeiros

Processo Eleitoral Complementar 
CBH Preto - DF

Visando atender ao Regimento Interno do CBH Preto -
DF, foi instaurado o processo eleitoral complementar
para preencher as vaga em aberto, a fim de receber
inscrições de usuários e sociedade civil que atendam as
seguintes vagas e critérios estabelecidos no Edital n°
02/2023:

Organizações Civis:

I - Organizações técnicas e de ensino e pesquisa e
desenvolvimento tecnológico - 1 Titular e 1 Suplente
II - Setor de entidades ambientalistas ou relacionadas
aos interesses difusos - 1 Titular e 3 Suplentes

Usuários:

I - Setor de indústria, mineração, captação e diluição de
seus efluentes industriais - 1 Suplente
II - Setor de irrigação ou uso agropecuário,
compreendendo os usuários com captação de água ou
lançamento na bacia e as entidades representativas
desses usuários - 4 Suplentes
III - Setor de hidroeletricidade ou saneamento básico - 1
Titular e 1 Suplente
IV - Setor de lazer, turismo, pesca, aquicultura e usos não
consuntivos - 1 Titular e 1 Suplente



Como parte da bacia hidrográfica do rio São Francisco, a bacia do Rio Preto no Distrito Federal recebeu
no dia 14 de setembro, a visita da Adasa, juntamente com a Secretaria de Agricultura (Seagri-DF) e a
Emater que levaram representantes de bacias do Rio São Francisco para uma visita técnica à bacia do
Rio Preto-DF.

O objetivo foi apresentar o projeto de conservação e utilização racional da água, por meio da
revitalização e modernização de canais rudimentares de irrigação, bem como da construção de tanques
lonados na região.

"Esse tipo de intervenção traz um benefício imediato para a gestão de recursos hídricos na bacia, no
qual todos ganham: as águas chegam nas propriedades que sofriam com o desabastecimento; o
consumo é drasticamente reduzido com o controle das perdas e do desperdício; e os tanques ainda
fornecem maior segurança hídrica. No fim das contas, há maior produção com menor consumo de água,
e boa parte disso resulta em alimento fresco e de qualidade para a sociedade do DF”, explica o
superintendente de Recursos Hídricos da Adasa, Gustavo Carneiro.

A revitalização proposta envolve a tubulação dos canais e a instalação de dispositivos de controle de
derivação e de uso, para reduzir as perdas por evaporação e infiltração, e garantir o uso racional do
recurso. Além disso, contempla a construção de tanques lonados nas propriedades, que permitem o
estoque temporário das águas captadas dos pequenos cursos d'água ou canais, sem perdas por
infiltração, de forma a não prejudicar a continuidade da irrigação durante as restrições impostas nos
meses de alocação negociada da água.

  Fonte: Adasa

COMITÊ PARTICIPOU DE APRESENTAÇÃO DE PROJETOCOMITÊ PARTICIPOU DE APRESENTAÇÃO DE PROJETO
CONSERVAÇÃO E UTILIZAÇÃO RACIONAL DA ÁGUACONSERVAÇÃO E UTILIZAÇÃO RACIONAL DA ÁGUA  



Os comitês de bacias, juntamente com o apoio da Secretaria Executiva por meio da Abha Gestão de
Águas e com a parceria da Adasa, promoveram curso de capacitação com bases nas políticas das
águas - distrital e federal, com foco nos fundamentos, conceitos básicos, instrumentos e oportunidades
de formação para participação ativa na gestão dos recursos hídricos, para membros dos comitês de
bacias hidrográficas do Distrito Federal.
A capacitação faz parte de uma das metas do Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de
Bacias Hidrográficas – Procomitês, para os integrantes dos comitês de Bacias, especialmente os
novos membros. O Objetivo é promover o aprimoramento dos conhecimentos dos membros dos
comitês de bacia hidrográfica do Distrito Federal.

CAPACITAÇÃOCAPACITAÇÃO

Em 2019, os comitês de bacias do Distrito
Federal dos afluentes dos rios Paranaíba-
DF, Preto e Maranhão aprovaram uma
proposta de cobrança pelo uso dos
recursos hídricos de domínio do DF.
A proposta se sustenta na política de
recursos hídricos, que consagra o
reconhecimento de que a água é um
recurso limitado e dotado de valor
econômico. Em vista disso, prevê a
cobrança por seu uso. 
Os recursos arrecadados, serão revertidos
em investimentos nas bacias hidrográficas
e correspondem a uma taxa onde todos
contribuem para o coletivo. 

Cobrança



Os módulos do curso de capacitação para membros dos
Comitês de Bacias Hidrográficas do Distrito Federal tiveram
início no dia 19 de setembro, com a participação de duas
representantes dos Comitês.

O primeiro módulo foi apresentado pela atual presidente do
CBH Paranaíba-DF, Alba Evangelista, que com uma ampla
experiência e atuação na gestão de recursos hídricos, falou
sobre o protagonismo da água em vários marcos históricos e
a como se deu a construção da base legal que hoje existe
acerca dos recursos hídricos.

Em seguida, a servidora do Instituto Brasília Ambiental
(Ibram), secretária geral do CBH Maranhão-DF, Patrícia Valls,
falou sobre a forma como se deu a instituição dos comitês no
Distrito Federal, e como acontece o funcionamento do
Sistema de Gerenciamento de Recursos Hídricos nas várias
instâncias governamentais. Patrícia tem forte atuação na
gestão dos comitês de bacias desde a sua criação.

Palestrantes Alba Evangelista e Patrícia Valls com membros que participaram de forma remota

Primeiro dia de curso - módulos introdutórios



SEGUNDO DIA DE CURSO -
CONFLITO E COBRANÇA

Com módulos dedicados ao debate sobre a cobrança,
enquanto instrumentos da política de recursos e
Gestão de conflitos, o segundo dia do curso de
capacitação para membros dos comitês de bacias
teve a participação de 22 membros e cinco
convidados, tanto remoto quanto presencial.

O secretário-geral do CBH Paranaíba-DF e servidor
da Caesb, Carlo Renan Cáceres de Brites falou sobre
as previsões legais que amparam a cobrança pelo
uso da água, os objetivos e benefícios da proposta e
ressaltou que os valores arrecadados serão
revestidos em investimentos em projetos e ações em
prol das bacias hidrográficas. Ele lembrou que os
comitês já debateram o tema e aprovaram, em 2019,
a cobrança. Na ocasião, também foram realizadas
audiências e consultas públicas para esclarecer
dúvidas acerca da proposta.

Buscando facilitar e construir espaços empáticos de
diálogo nos embates sobre recursos hídricos, a
servidora da Adasa e mediadora de conflitos,  

Participantes do segundo dia de capacitação

Samira Iasbeck levantou a temática sobre  
importância da mediação de conflitos socioambientais
na sociedade contemporânea.

Ela destacou o papel do mediador nos debates e a
importância de se conviver com as mais diversas
diferenças, podendo ser culturais, sociais,
geracionais, sempre buscando um relacionamento
cooperativo entre as partes envolvidas e atento aos
limites legais. Ao final da palestra, foi realizada uma
dinâmica de grupo questionando pré-conceitos e
paradigmas estabelecidos.



18/09/2023 a 08/10/2023 - Período de inscrições e credenciamento de
representantes: apoio a usuários e organizações civis de recursos hídricos
nos procedimentos de habilitação e credenciamento de representantes
desses segmentos ao processo eleitoral para escolha dos membros do
CBH Preto-DF.

03/10/2023 - Capacitação CBHs

09/10/2023 - Publicação do resultado preliminar das inscrições e
credenciamento dos habilitados.

10/10/2023 - Capacitação CBHs

10 e 11/10/2023 - Período de recursos quanto às inscrições e
credenciamento dos habilitados.

16/10/2023 - Publicação do resultado final homologado das inscrições e
credenciamento dos habilitados.

28/11/2023 - 24ª Reunião Extraordinária e Posse dos novos membros do
CBH Preto-DF

Próximos Passos


